

infoVet



■ ■ Órgano informativo de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia

■ ■ Ciudad Universitaria, D.F. Número 41, Mayo 19 de 2003

■ ■ En este número:

■ Participan alumnos de diversas entidades del país en el 60 Congreso Internacional de Zootecnia en Perros, Gatos y Otras Mascotas.
Página 3

■ El Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Agro-Silvo-Pastoral recibe la visita de funcionarios y personal de la Delegación de la Sagarpa en el EDOMEX y de la Oficina Regional de Probosque.
Página 6

■ Intercambio de Opiniones y propuestas en el Seminario de Diagnóstico Local
Página 11

■ Mayo: Mes de las Mascotas, Biodiversidad y Medicina Veterinaria en Universum
Contraportada



Jorge Cárdenas Lara y Ángela Cárdenas en la inauguración de la Jornada Universitaria de Orientación Vocacional en la FMVZ. Como parte de la jornada, nuestra facultad recibió la visita de cientos de alumnos de la Escuela Nacional Preparatoria, el Colegio de Ciencias y Humanidades, y diversas escuelas del Sistema Incorporado a la UNAM. Información en la página 4.

México,
país donde se inició la enseñanza veterinaria en América...
El Médico Veterinario Zootecnista... un destacado profesionista.



Trabajo conjunto en la Universidad Nacional

La Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia trabaja de manera conjunta con otras dependencias de nuestra Máxima Casa de Estudios, y es que, el trabajo conjunto da fuerza y permite obtener mejores resultados en cualquier proyecto o empresa.

Mayo, Mes de las Mascotas, Biodiversidad y Medicina Veterinaria, actividad inaugurada el pasado 6 de mayo en uno de los museos de la UNAM con mayor número de visitantes — entre 3 mil y 3,500 diariamente—: Universum, es un ejemplo de ese trabajo que en equipo efectúan la comunidad de la FMVZ y la Dirección General de Divulgación de la Ciencia.

En este número de Infovet damos cuenta de la inauguración de esta actividad que, para fortuna de las dependencias organizadoras, se realiza ya por cuarto año consecutivo con gran éxito debido a la variedad de actividades que presenta: conferencias, talleres, actividades culturales, videos, mesas redondas, entre otras.

También en esta edición de Infovet damos a conocer la realización, el 8 y 9 de mayo, de la Jornada Universitaria de Orientación Vocacional, en la cual la FMVZ trabaja de manera conjunta con la Secretaría de Servicios a la Comunidad Universitaria, a fin de coadyuvar a que los estudiantes del Sistema de Bachillerato de la UNAM y del Sistema Incorporado que están en proceso de elegir carrera, lo hagan de la mejor manera, es decir, con la información y orientación suficientes como para tomar una decisión adecuada.

Al elegir adecuadamente una carrera los bachilleres evitan caer en problemas como la reprobación y la deserción escolar, de ahí la importancia de esta Jornada Universitaria que se lleva a cabo por segundo año consecutivo en todas las escuelas y facultades de la Universidad Nacional con excelentes resultados. Excelentes no sólo por el hecho de la gran cantidad de estudiantes que acuden a las escuelas y facultades, sino también por el entusiasmo con que comunidades como la de la FMVZ reciben a los bachilleres.

DIRECTORIO



**UNIVERSIDAD NACIONAL
AUTÓNOMA DE MÉXICO**

Dr. Juan Ramón de la Fuente
Rector

Lic. Enrique del Val Blanco
Secretario General

Mtro. Daniel Barrera Pérez
Secretario Administrativo

Lic. Armando Labra Manjarrez
Secretario de Planeación y Reforma Universitaria

Lic. Alberto Pérez Blas
Secretario de Servicios a la Comunidad Universitaria

Dra. Arcelia Quintana Adriano
Abogada General



**FACULTAD DE MEDICINA
VETERINARIA Y ZOOTECNIA**

Dr. Luis Alberto Zarco Quintero
Director

M en C Jorge Cárdenas Lara
Secretario general

MVZ Verónica Fernández Saavedra
Secretaría Particular

Prof. Elisa Sañudo Villarreal
Secretaría Administrativa

Virginia Galván de González
Responsable de Infovet
Información y Redacción

MVZ Enrique Basurto Argueta
Diseño

Edgar Emmanuel Herrera López
Formación

José Ernesto Ayala G.
Fotografía

Secretaría de Comunicación
Impresión

Infovet es una publicación quincenal de la Dirección de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Aparece los lunes. Oficina: Edificio 1, planta alta, FMVZ-UNAM. Avenida Universidad # 3000, Coyoacán, México D.F. 04510. Teléfonos: 56 22 58 83 y 84. Fax: 56 16 71 10

Contribuir a mejorar la calidad de vida de los animales de compañía

■ Objetivo del Congreso Internacional de Zootecnia en Perros, Gatos y Otras Mascotas

Con la participación —como asistentes— de estudiantes de escuelas y facultades de medicina veterinaria y zootecnia de estados del país como Monterrey, Puebla, Guerrero, Veracruz y el Distrito Federal, entre otros, del 23 al 26 de abril se realizó en el puerto de Acapulco el 6º Congreso Internacional de Zootecnia en Perros, Gatos y Otras Mascotas.

Organizado por la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM, a través de su División de Educación Continua, en coordinación con la Federación Canófila Mexicana (FCM), el congreso contó también con la participación —como ponentes— de especialistas de los Estados Unidos, académicos de la FMVZ, médicos veterinarios del país que trabajan de manera independiente y especialistas de empresas como Intervet, Eukanuba, Pet Food Institute, Nestlé Purina, Merial México, Pedigree y Hills, entre otras.

Dar a conocer los últimos adelantos en el área de la zootecnia dedicada a las pequeñas especies, así como propiciar en México un mejor desarrollo de esta ciencia, que ha contribuido notablemente a mejorar la calidad de vida de los animales de compañía, fueron los objetivos de la sexta edición de este congreso que, como señalan los miembros de los comités Académico y



Organizador en el Programa de Actividades: es un foro en el que se presentan interesantes trabajos con el fin de que los médicos veterinarios dedicados a las pequeñas especies, así como los estudiantes de la carrera, se interesen cada vez más en aquellos temas que forman los eslabones del área de la zootecnia, coadyuvando así a la comprensión de la conducta, necesidades, nutrición, mejora genética, manejo y cuidado de los animales, incluyendo también un mejor conocimiento para la administración de consultorios.

Todos estos conceptos —agregan los organizadores— deben ser parte de la formación de los médicos veterinarios y constituyen sus argumentos para que por medio de sus consultas, aprovechen la oportunidad para aconsejar a los dueños de las mascotas y, de esta manera, concienciarlos respecto de las necesidades que tienen los animales que están bajo su responsabilidad, recomendando que en todas las actividades donde el humano interactúe con los animales, se anteponga el interés por fomentarles su bienestar.

Es deber del MVZ —continúan— actualizarse permanentemente respecto de todos los aspectos de la vida animal, y compartir dichos conocimientos con sus clientes y colegas. El Programa de Activida-

des del congreso intenta que los asistentes se conviertan en promotores de mejores prácticas de manejo de los animales en el país.



Durante los cuatro días de actividad los asistentes —cerca de 350, en su mayoría estudiantes— escucharon las ponencias impartidas por los especialistas, quienes

abordaron temas de anatomía, fisiología, genética, entrenamiento, instalaciones, nutrición, funciones zootécnicas, razas de perros y gatos, psicología, bienestar animal y mercadotecnia, entre muchos otros. Al término de las ponencias se desarrollaron sesiones de preguntas y respuestas.

Por las tarde, la mayoría de los alumnos y académicos asistieron al Circuito Internacional de Conformación Canina que, de manera simultánea al Congreso, realizó la Federación Canófila Mexicana. Asimismo, asistieron a diversas actividades sociales y de recreación organizadas por las empresas patrocinadoras.

El Comité Académico estuvo integrado por los médicos veterinarios zootecnistas: José Luis Payró Dueñas y Fausto Reyes Delgado. En tanto que el Comité Organizador estuvo conformado por el maestro en ciencias Germán Valero Elizondo, así como por los médicos veterinarios zootecnistas Patricia Mejía Gutiérrez y José Luis Payró.

Una vez más, la FMVZ abre sus puertas a cientos de bachilleres

- Visitan alumnos de la ENP, el CCH y el Sistema Incorporado nuestra facultad, en el marco de la Jornada Universitaria de Orientación Vocacional

Cientos de alumnos de la Escuela Nacional Preparatoria, el Colegio de Ciencias y Humanidades, y diversas instituciones del Sistema Incorporado a la UNAM visitaron la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, entre el 8 y 9 de mayo.

La visita de los estudiantes se enmarcó en la Jornada Universitaria de Orientación Vocacional, en la cual participaron autoridades, académicos, alumnos de servicio social y ayudantes de profesor de los diversos departamentos y áreas académicas de la facultad, quienes con gran entusiasmo y sentido de colaboración montaron una exposición en el pasillo de la facultad para recibir a los visitantes.

El primer día de actividad la exposición estuvo abierta al público desde las 10 hasta las 18 horas, mientras que el segundo de las 10 a las 17 horas y, durante todo este tiempo—a través de carteles, folletos, videos proyectados en televisores, programas de computación, animales vivos y disecados, entre otros recursos— la comunidad de la FMVZ explicó a los alumnos del nivel medio superior en qué consiste el plan de estudios de la licenciatura en medicina veterinaria y zootecnia, qué se ve en cada una de las asignaturas, cuáles son las áreas de especialidad, cuáles son los objetivos y funciones de los diferentes departamentos académicos, qué oportunidades de formación integral les ofrece la facultad, cómo se encuentra actualmente el campo de trabajo, cómo funciona el Sistema de Bibliotecas, qué son y qué labores realizan los ocho Centros de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Animal con que cuenta la facultad, qué departamentos cuentan con estudios de postgrado, entre muchos otros aspectos.

También como parte de la jornada se efectuaron visitas guiadas—en grupos de 10 alumnos aproximadamente— a la Clínica para Equinos, al Hospital para Pequeñas



Alumnos de bachillerato observan el stand del Departamento de Acuicultura

Especies, al Museo de Patología, a la Biblioteca “MV José de la Luz Gómez” y a varios departamentos académicos, en donde los bachilleres tuvieron la oportunidad de charlar y esclarecer todas sus dudas con los académicos que en ese momento se encontraban en esos lugares.

Es importante mencionar que la Jornada Universitaria de Orientación Vocacional inició el 31 de marzo del año en curso y concluyó el 9 de mayo con la participación de todas las escuelas y facultades de nuestra Máxima Casa de Estudios, y fue coordinada por la Dirección General de Orientación y Servicios Educativos de la Secretaría de Servicios a la Comunidad Universitaria.

Asimismo, es importante señalar que en la FMVZ la Jornada Universitaria fue

coordinada por el Departamento de Orientación y Evaluación Educativa de la División de Estudios Profesionales, cuyo personal solicitó a Infovet enviar un mensaje de agradecimiento a todas las personas de las diferentes áreas y departamentos académicos que participaron en la jornada—por el entusiasmo y esmero con los que prepararon su material, montaron sus stands y atendieron a los bachilleres—, así como a los integrantes del Departamento de Divulgación de la Secretaría de Comunicación, quienes elaboraron con profesionalismo todos los carteles de la exposición.

La inauguración

La inauguración de las jornadas estuvo a cargo del secretario general de la FMVZ,

Jorge Cárdenas Lara, quien ante académicos, trabajadores y alumnos de la facultad, así como estudiantes de bachillerato, señaló que la Jornada Universitaria de Orientación Vocacional es una excelente oportunidad para orientar e informar a los jóvenes del bachillerato respecto de las diferentes licenciaturas que se imparten en la Máxima Casa de Estudios.

En la explanada principal de la facultad, el doctor Jorge Cárdenas Lara, quien hizo la apertura en representación del director Luis Alberto Zarco Quintero, mencionó que una vez más la FMVZ tiene la oportunidad de mostrar a los bachilleres el enorme trabajo que realiza en beneficio de la sociedad mexicana no sólo en el campo de la enseñanza, la investigación y la extensión de la cultura, sino también en el desarrollo pecuario del país, en la producción de alimentos, y en la prevención de enfermedades tanto en animales como en humanos, entre muchos otros aspectos.

Qué bueno que hoy podemos tener contacto con estos jóvenes para mostrarles quiénes conformamos la comunidad de la FMVZ, qué tareas realizamos y cómo las llevamos a cabo, señaló el doctor Cárdenas Lara, al tiempo que invitó a los bachilleres a establecer contacto con los académicos y estudiantes, así como a esclarecer todas sus dudas respecto de la licenciatura de medicina veterinaria y zootecnia, pues esto les ayudará a elegir correctamente la carrera que desean estudiar.

La opinión de los visitantes

Los primeros bachilleres que visitaron la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia en esta edición de la Jornada Universitaria provenían de la Universidad Latinoamericana (ULA). A ellos se acercó Infovet para conocer su opinión sobre la exposición, las visitas guiadas y la facultad en general.

Irma Robles, estudiante de dicha Universidad, comentó que durante su visita a la facultad aprendió que el médico

veterinario zootecnista realiza muchas actividades que el grueso de la sociedad desconoce, y es que —precisó— cuando el común de la gente piensa en el médico veterinario piensa al mismo tiempo en la persona que cura a los animales, en quien te dice cómo alimentar y cuidar a tu mascota, pero jamás imagina que la labor de este profesional tiene que ver con la salud o la alimentación de los humanos, por ejemplo.

Jorge González, otro estudiante de la ULA, aseguró que la visita a la FMVZ fue muy emocionante, sobre todo porque tanto él como muchos de sus compañeros ni siquiera imaginaban que en ésta hubiera un hospital para perros y gatos, y otro para caballos: creo que los estudiantes de bachillerato desconocemos muchos aspectos de las carreras que queremos estudiar y de las escuelas donde se imparten, en este sentido, las jornadas son fabulosas, pues nos ayudan a decidir nuestro futuro.

Magdalena Carrillo, alumna del CCH, quien estuvo observando durante un largo rato los stands de la exposición, aseguró haber quedado totalmente satisfecha con la visita a la facultad, pues ella está interesada en estudiar la licenciatura en MVZ y, en este sentido, tuvo la oportunidad de conocer el campo profesional del médico veterinario, los conocimientos previos que requiere, cómo es el plan de estudios, en qué áreas se puede especializar, entre otras cosas.

Finalmente, Elizabeth Dardón, alumna de la ENP, comentó que lo que más le gustó de la visita fue la amabilidad y calidez de la gente: “yo y mis compañeras nos acercamos a varios stands a preguntar diversas cosas sobre la carrera y la labor del médico veterinario zootecnista, y en todos nos respondieron con gran amabilidad. Eso habla muy bien de la gente y de la comunidad universitaria, de la cual orgullosamente formo parte”.



Parte del stand del Departamento de Rumiantes

Intensa actividad en el Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Agro-Silvo-Pastoril

La semana del 21 al 25 de abril se realizaron una serie de actividades especiales en el Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Agro-Silvo-Pastoril (CEIEPASP) de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM.

Dicho Centro se ubica en el kilómetro 68 de la carretera Atizapán-Jilotepec, en Chapa de Mota, Estado de México y sus objetivos principales son contribuir a la enseñanza, investigación y difusión de la producción agro-silvo-pastoril a través de la generación de modelos de producción con ovinos, caprinos, bovinos y cerdos en pastoreo de bosque, así como la producción de abejas y frutales, tomando en cuenta el aprovechamiento racional, integral y sustentable de los recursos ecológicos, agrícola y forestal.

El centro cuenta con 248 hectáreas, de las cuales 138 corresponden a bosque de encino, 30 a agricultura de temporal y 80 son áreas de pastizal y otros tipos de vegetación. Además, cuenta con un huerto ecológico de frutales. Por otra parte, tiene una manada integrada por 300 cabezas de las siguientes especies: cerdo pelón mexicano y de otras razas mejoradas para la elaboración de embutidos, cabras lecheras, borregas para la producción de carne, lana y animales para pie de cría, así como bovinos de doble propósito.

Una vez esclarecido dónde se ubica, qué es y qué se hace en el CEIEPASP, pasemos a las actividades especiales a las que hacemos referencia en el primer párrafo. El lunes 21 el director técnico y el jefe de campo del Centro, doctor Víctor Manuel Casas Pérez e ingeniero Agustín

Gallegos, respectivamente, acudieron al Vivero de la Comisión Nacional Forestal de Jilotepec para solicitar siete mil pinos y mil encinos que serán plantados este 2003 como parte del Programa de Reforestación del CEIEPASP.

Este será el cuarto año que de manera consecutiva se lleve a cabo el proceso de reforestación, el cual se iniciará a mediados de junio y concluirá en agosto para aprovechar la temporada de lluvias. Al respecto, el doctor Víctor Manuel Casas comentó que todos los alumnos de la FMVZ que deseen participar en el Programa de Reforestación pueden hacerlo; sin embargo, aclaró que la mayor parte de las actividades se efectúan con la ayuda de alumnos de primaria (5° y 6° años) y secundaria del pueblo de Chapa de Mota.

Agregó que a muchos chicos del pueblo les gusta participar en las actividades de reforestación, las cuales se aprovechan también para mostrarles el trabajo que se realiza de manera cotidiana en el CEIEPASP y para concienciarlos de la importancia de conservar y mejorar el bosque.

Tras señalar que de hecho se ha seleccionado ya a los muchachos que han mostrado mayor interés en las actividades tanto de reforestación como de agricultura, ganadería y aprovechamiento del bosque que se llevan a cabo en el centro, mencionó: estos muchachos son nuestros vecinos, y quienes trabajamos en el centro consideramos que al integrarlos a nuestras actividades obtienen muchos beneficios, pues en vez de permanecer en sus casas sin ninguna actividad específica durante el período de vacaciones escolares, participan en una actividad positiva que les muestra la importancia de conservar el medio ambiente.

El martes 22 personal del CEIEPASP participó en una reunión convocada por



Integrantes de la Unión de Productores Forestales del Noroeste del Estado de México observan uno de los abrevaderos construidos en el CEIEPASP

la Oficina Regional de Probosque, en la cual se analizó la importancia de la Subcuenca Hidrológica de Monte Alto y en la que se destacó la necesidad de regular las cuencas hidrológicas del Estado de México, a fin de empezar a enfrentar el problema de abastecimiento de agua en el futuro.

A la reunión asistieron representantes de la Comisión Nacional del Agua, productores e integrantes de otras agrupaciones interesadas en el tema. En relación con esto, el director técnico del CEIEPASP mencionó que es muy satisfactorio que la FMVZ y la UNAM sean tomadas en cuenta en este tipo de reuniones, pues “tenemos mucho que aportar”. Y explicó: la forma de producción que aplicamos en el centro con nuestra manada (la manada rompe la costra del suelo) permite una mayor infiltración del agua, lo cual a su vez permite que las semillas germinen, se cubran las tierras de vegetación y se mejoren los árboles del bosque.

Añadió que desde hace algún tiempo el centro ha planteado ante las autoridades correspondientes la necesidad de rehabilitar su pequeña cuenca hidrológica y que el modelo de abastecimiento de agua que se tiene establecido tiene como fin lograr una mayor infiltración del preciado líquido para abastecer arroyos y manantiales y mejorar el bosque.

Visita del delegado de la Sagarpa

El miércoles 23 el delegado de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) en el Estado de México, doctor Enrique Sánchez Cruz, realizó una visita al CEIEPASP, en donde permaneció desde las 9:30 de la mañana hasta las 14 horas. Acompañado por personal del Centro, el delegado efectuó un recorrido por las

instalaciones, pero sobre todo por las tierras, en donde se le mostró el modelo de producción agro-silvo-pastoril.

Durante la visita, el delegado observó el trabajo que se realiza con la manada, sobre todo la forma en que se le proporciona el alimento complementario, pues por medio de este alimento se logra uno de los objetivos del Centro: el consumo completo de la vegetación, con lo cual se evitan riesgos de incendio y se incorpora al suelo una cantidad importante de orina y estiércol que, en temporada de lluvias—con el rompimiento de la contra del suelo—permite una mayor infiltración del agua.

Otro de los aspectos que también llamó mucho la atención del delegado es el conjunto de obras de captación de agua, de filtración, de conducción a los depósitos de ferrocemento y los abrevaderos de usos múltiples para el aprovechamiento de los animales domésticos y silvestres. De acuerdo con personal del Centro, la visita del delegado de la Sagarpa es importante para la divulgación, en todo el Estado de México, de las propuestas y forma de trabajo del CEIEPASP.

El jueves 24 el CEIEPASP recibió otra importante visita, la de personal de la Oficina Regional de Probosque, el cual acudió a fin de revisar los programas de reforestación del centro. De acuerdo con el doctor Víctor Manuel Casas esta visita



El delegado de la Sagarpa en el Estado de México, doctor Enrique Sánchez Cruz, durante su visita al centro

resultó muy interesante porque, por un lado, los especialistas de la Oficina de Probosque proporcionaron orientación respecto del proceso de reforestación y, por otro, porque se enteraron de que de 1998 a la fecha, en el CEIEPASP se han plantado 37 mil pinos con muy buenos resultados.

Finalmente, el viernes 25 el CEIEPASP fue sede de la reunión mensual de la Unión de Productores Forestales del Noroeste del Estado de México, la cual constituye el vínculo entre los productores y las comunidades que poseen bosques, y los organismos especializados del gobierno del EDOMEX.

En la reunión estuvieron presentes consultores forestales, representantes de Probosque y funcionarios—a nivel estatal—de la Comisión Nacional Forestal, quienes realizaron un recorrido por las instalaciones y las tierras del centro. Cabe destacar que el CEIEPASP forma parte de la Unión de Productores, organismo que, entre otras funciones, se encarga de tramitar apoyos y subsidios del gobierno estatal.



Actividades de la División de Educación Continua

Taller Básico de Productos Lácteos

Fecha: Taller durante todo el 2003 en días hábiles. Interesados inscribirse 15 días antes a la fecha en que se desea cursar el taller.
Sede: Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Bovina y Caprina (Rancho Cuatro Milpas). Domicilio conocido en Tepozotlan, EDOMEX. Teléfonos: 58 76 61 30 y 58 76 61 43.
Cuota: \$1,500.00

Curso Prejornadas de Producción Porcina: Seminario de Salud Reproductiva

Fecha: 21 de mayo.
Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes" de la FMVZ
Cuota: \$ 300.00
Cupo limitado.

4a Jornada de Producción Porcina

Fecha: 22 al 23 de mayo.
Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes.
Cuota: \$ 600.00 profesionales.
\$ 300.00 alumnos con credencial actualizada.
Nota: habrá un refrigerio opcional ambos días, el costo es de \$ 120.00 Interesados, favor de solicitarlo con 3 días de anticipación a la realización del curso.

Curso Demostrativo-Taller de Imagenología Aplicada en Primates No Humanos

Fecha: 2 al 5 de junio.
Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM y Hospital Dr. Manuel Gea González.
Cuota: Estudiantes con credencial vigente: \$ 1,000.00
Profesionales: \$1,500.00
Taller de Imagenología: \$2,000.00

Curso de Reproducción en Perros

Fecha: 16 al 18 de junio.
Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.
Cuota: \$600.00
Cupo limitado.

Curso Internacional de Reproducción en Equinos

Fecha: 7 al 11 de julio.
Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.
Cuota: Curso teórico: \$ 1,000.00
Curso teórico-práctico: \$ 2,500.00
Laboratorio a escoger: Transferencia de embriones y Congelación de semen. Cupo 15 personas cada uno.

Jornadas Médicas de Pequeñas Especies

Fecha: 15 al 20 de septiembre.
Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.

Congreso Internacional de Historia de la Medicina Veterinaria y Zootecnia

Fecha: 24 al 27 de septiembre.
Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.
Cuota: Miembros de la WAHVM y de la SMHVMZ \$900.00
No miembros: \$1,000.00
Profesores: \$500.00
Estudiantes (sin memorias ni almuerzos): \$300.00
Acompañantes: \$400.00
Nota: Si la inscripción se hace después del primero de julio las cuotas se incrementan.

Simposio de Fauna Silvestre

Fecha: 26, 27 y 28 de noviembre.
Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.

Mayores informes e inscripciones

División de Educación Continua de la
Facultad de Medicina Veterinaria y
Zootecnia-UNAM.
Edificio de postgrado, primer piso,
Ciudad Universitaria. Circuito Exterior,
Coyoacán, C P 04510, México, DF.
Teléfonos: (5) 622 5852 y 53.
Teléfono y fax: (5) 622 5851.
E-mail: decvet@fmvz.unam.mx
<http://www.fmvz.unam.mx>

Únete a la conmemoración de los



venta de Artículos Promocionales

- **Plumas**
- **Llaveros**
- **Tazas**
- **Relojes**
- **Sudaderas**
- **Playeras**
- **Blusas**
- **Parasoles**

Ventas: Biblioteca "MV José de la Luz Gómez", FMVZ-UNAM. Lunes a viernes de 11:30 a 13:30 hrs.

150 Aniversario de la Educación Veterinaria en México y América

Simposio Internacional "Fronteras de la Medicina Veterinaria"

Conferencias magistrales

impartidas por especialistas de reconocido prestigio en su área. Se abordarán, entre otros, los siguientes temas:

- El futuro de la clonación animal.
- Animales transgénicos en medicina veterinaria.
 - Terapia genética.
 - Drogas inteligentes.
- Resistencia natural a enfermedades.
- Indicadores fisiológicos del bienestar animal.
 - Inocuidad alimentaria.
 - Medicina de conservación.
- Control de calidad en el hospital veterinario.

14, 15 y 16 de agosto de 2003.

Unidad de Congresos del Centro Médico Nacional "Siglo XXI", México, D.F.

Cuota de Recuperación: \$1,000.00

Cuotas especiales si se inscribe:

Antes del 30 de mayo: \$700.00

Antes del 30 de julio: \$850.00

Estudiantes: \$500.00

División de Educación Continua. Teléfonos: 5622 5852 y 53. Tel. y fax: 5622 5851.

Correo electrónico: decvet.fmvz.unam.mx

Registro en línea: www.iica.org.mx

Se une la...

(viene de la página 12)

Este mes en Universum exploramos la interesante labor del médico veterinario en diferentes ámbitos con la finalidad de informar acerca del cuidado, bienestar, salud y comportamiento de los animales con los que compartimos el planeta”.

La apertura

La inauguración del evento tuvo verificativo el martes 6 de mayo en la Sala de Biodiversidad de Universum y en ella estuvieron presentes autoridades de las dependencias universitarias organizadoras, representantes de instituciones y organizaciones no gubernamentales que cada año apoyan la realización de esta actividad, así como otras personas que en ese momento se encontraba de visita en el Museo de las Ciencias.

La primera en hacer uso del micrófono fue la directora general de Divulgación de la Ciencia, doctora Julieta Fierro, quien aseguró que para Universum es motivo de orgullo festejar junto con la FMVZ los 150 Años de la Educación Veterinaria en América, y más aún en el marco de una actividad que ha tenido mucho éxito en años anteriores.

Tras asegurar que son miles los alumnos de diferentes niveles escolares, así como muchas las familias mexicanas que han disfrutado del Mes de las Mascotas en ediciones anteriores, mencionó que este año el objetivo principal del evento es mostrar a la sociedad la importancia de la labor del médico veterinario zootecnista.

Gracias al trabajo de estos profesionales la humanidad ha podido preservar a una gran cantidad de especies de animales, pues ellos no sólo las estudian, cuidan y protegen, sino también contribuyen a su

multiplicación y enseñan a otras personas a respetarlas y cuidarlas, dijo Julieta Fierro, a la vez que agradeció a las diversas organizaciones que participan con exposiciones, conferencias, videos, etcétera, en la actividad.

Entre 70 y 80 mil visitantes en años anteriores

De las manos de Julieta Fierro el micrófono pasó a las del doctor Jorge Cárdenas Lara, secretario general de la FMVZ, quien señaló que en ediciones anteriores el Mes de las Mascotas ha registrado una asistencia de entre 70 y 80 mil visitantes: este año esperamos superar esas cifras, pues el evento ha sido organizado con el mismo entusiasmo y compromiso que en años anteriores; sin embargo, en esta ocasión existe un

factor adicional que lo hace todavía más atractivo: el festejo del 150 aniversario de la Educación Veterinaria en México y América.

Al asistir en representación del doctor Luis Alberto Zarco Quintero, director de la FMVZ, el doctor Cárdenas Lara explicó que desde el inicio del 2003 hasta la fecha se han efectuado una serie de actividades en toda la República Mexicana para conmemorar que nuestro país es cuna de la enseñanza de la medicina veterinaria en América.

Luego de mencionar que los médicos veterinarios zootecnistas desarrollan una gran cantidad de actividades que coadyuvan al desarrollo y bienestar de las sociedades, comentó: este profesional tiene la responsabilidad de aprender todos



Julieta Fierro, Jorge Cárdenas y Laura Elena Herrejón en la Sala de Biodiversidad de Universum

Intercambio de opiniones y propuestas en el Seminario de Diagnóstico Local



los días de esa maravillosa relación animal-humano. Asimismo, tiene el deber de enseñar al resto de la humanidad los grandes beneficios de mantener una relación adecuada.

En el acto de apertura también hicieron uso de la palabra la licenciada Laura Elena Herrejón, presidenta del Movimiento Pro-Vecino, asociación que en colaboración con la FMVZ lleva a cabo campañas de esterilización de mascotas en colonias populares de la Ciudad de México y promueve una cultura de respeto hacia los animales de compañía, así como el señor José Díaz de la Mora, responsable de la Granja Didáctica Don Pepe, en la cual se enseña a los niños a cuidar, respetar y amar a los animales y a la naturaleza.

Las instituciones y organizaciones que participaron en esta edición del Mes de las Mascotas son, entre otras: la Procuraduría Federal de Protección del Medio Ambiente (Profepa) —que al igual que el año pasado exhibe un ejemplar (sin vida) de la vaquita marina, especie endémica de México que se encuentra en serio peligro de extinción— el Fondo Internacional para la Protección de los Animales y su Hábitat (IFAW por sus siglas en inglés) Animal Planet, Pet Food Institute, Grupo PM y Uyumil Ceh.

Luego de la inauguración, en la que estuvieron presentes los coordinadores del evento, licenciada Alejandra Alvarado, jefa del Área de Biodiversidad de Universum y doctor Alberto Balcázar, secretario técnico de Educación Continua de la FMVZ, los asistentes realizaron un recorrido por las salas de Biodiversidad y Cosechando el Sol, lugares en donde se encuentran las exposiciones del Mes de las Mascotas.

Con base en la Convocatoria General para Seminarios de Diagnóstico emitida recientemente por la Comisión Especial para el Congreso Universitario (CECU), la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia realizó —el 25, 28, 29 y 30 de abril— el Seminario de Diagnóstico Local, durante el cual se analizaron y emitieron opiniones y propuestas respecto a los problemas que enfrenta nuestra comunidad.

El auditorio Aline S. de Aluja fue el lugar en donde se realizó el Seminario de Diagnóstico Local, el cual incluyó cuatro sesiones durante las cuales se analizaron los siguientes temas generales: Difusión Cultural y Extensión Universitaria; Docencia; Investigación, y Estructura, Organización y Gobierno.

De acuerdo con la Convocatoria Local publicada por el Consejo Técnico de la FMVZ, las sesiones tuvieron una duración de dos horas y durante cada una de ellas se instaló una mesa coordinadora integrada por miembros de la comunidad y por consejeros técnicos. La propia mesa designó a un moderador para que presidiera los trabajos, a un secretario para que elaborara la relatoría de la sesión, así como a dos vocales que se hicieron cargo de la logística.

De esta manera, autoridades, académicos, trabajadores y estudiantes —en un ambiente de respeto hacia las ideas, opiniones y propuestas de los demás— analizaron cada uno de los temas generales.

En este marco, el viernes 25 un grupo de académicos presentó una propuesta a fin de mejorar la difusión de la cultura y el extensionismo universitario en nuestra facultad. Los asistentes al seminario dieron sus puntos de vista y sugerencias respecto a esta propuesta, así como de la forma en que se lleva a cabo y se podría mejorar el desarrollo de estas actividades.

El lunes 28, en el mismo ambiente de pluralismo, se presentaron dos ponencias, la primera intitulada Propuesta para el Mejoramiento de la Docencia en la FMVZ-UNAM y la segunda Modelos de Desarrollo y Política Educativa en la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Ambas propuestas recibieron también las opiniones del público, el cual analizó de manera general temas como Deserción escolar, Estímulos a la actividad docente, Programas de formación de profesores, Formación integral de los alumnos y Orientación del actual plan de estudios, entre otros.

El martes 29 el tema fue la Investigación. Durante esta sesión se presentó una ponencia titulada Apreciación y Propuesta sobre la Investigación en la FMVZ y, al igual que en las sesiones anteriores, los asistentes protagonizaron un nutrido intercambio de puntos de vista, experiencias y sugerencias a fin de mejorar esta importante labor en nuestra facultad.

Finalmente, el miércoles 30, en el marco de la sesión dedicada a la Estructura, Organización y Gobierno, se presentó la ponencia La Figura del Técnico Académico en la UNAM.

Se une la Dirección General de Divulgación de la Ciencia al Festejo del 150 Aniversario de la Educación Veterinaria en América

■ Inauguran en Universum la cuarta edición de Mayo: Mes de las Mascotas, Biodiversidad y Medicina Veterinaria

Por cuarto año consecutivo, la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, y la Dirección General de Divulgación de la Ciencia de la UNAM unen esfuerzos y trabajo al realizar una serie de actividades enmarcadas en el programa Mayo: Mes de las Mascotas, Biodiversidad y Medicina Veterinaria.

Conferencias, exposiciones, mesas redondas, talleres, teatro y demostraciones de perros de trabajo son, entre otras, las actividades que durante todo el mes de mayo se podrán disfrutar en el Museo de las Ciencias -Universum- el cual recibe diariamente la visita de tres mil personas en promedio, en su mayoría estudiantes de primaria, secundaria y bachillerato.

Promover una cultura de responsabilidad y respeto hacia el medio ambiente, crear conciencia sobre la trascendencia de procurar el bienestar de los animales e informar a la sociedad respecto a cómo cuidar a sus mascotas son algunos de los objetivos con los que año tras año se organiza esta actividad, la cual este 2003 adquiere una importancia especial toda vez que se festejan los 150 años del inicio de la Educación Veterinaria en México y en todo el Continente Americano.

Y es que, lo que actualmente conocemos como la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM, fue la primera escuela de medicina veterinaria establecida no sólo en nuestro país, sino en toda América, por lo que en esta ocasión el Mes de las Mascotas tiene como prioridad resaltar la importante labor

que efectúa el médico veterinario zootecnista en la sociedad: en la producción animal, en el cuidado, salud y comportamiento de los animales de compañía, en la preservación de la fauna silvestre, en la salud humana atendiendo y previniendo las enfermedades que se pueden transmitir del animal al hombre y viceversa, y en la inocuidad de los alimentos.

Así las cosas, la Dirección General de Divulgación de la Ciencia se une a los festejos por el 150 aniversario y, en los diferentes medios que utiliza para hacer propaganda al Mes de las Mascotas, incluye el siguiente texto:

"A lo largo de la historia el hombre ha domesticado muchas especies de

animales. Actualmente muchos de estos animales se han convertido en animales de compañía. Su cuidado, crianza y alimentación es responsabilidad de sus dueños. Este mes lo dedicamos a los médicos veterinarios y la labor que realizan con los diversos animales.

Hasta 1853, no existía la educación veterinaria formal en ningún país del Continente Americano. Fue el 17 de agosto de ese mismo año cuando el presidente de México, Antonio López de Santa Anna expide un decreto para el establecimiento de una escuela de veterinaria. En la actualidad, la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM es uno de los mayores centros de enseñanza en medicina veterinaria en el mundo.

(Sigue en la página 10)



Alumnos de pre primaria en el stand de la Granja Didáctica Don Pepe, presente en El Mes de las Mascotas